


Светлана ШАМАКИНА

- В Лондоне я была девять дней. 
За это время удалось ощутить атмос-
феру большого олимпийского празд-
ника, - говорит моя собеседница. 

 Тамара Алексеевна оказалась в 
группе поддержки, поездку которой 
организовали Олимпийский коми-
тет и Союз спортсменов России. 
В этой делегации было немало 
олимпийских чемпионов разных 
лет: Лариса Латынина, Лидия 
Иванова, Тамара Манина, Виктор 
Лисицкий – живые легенды спор-
тивной гимнастики. Возглавляла 
группу трёхкратная олимпийская 
чемпионка по фехтованию – глава 
Союза спортсменов России Галина 
Горохова.

На открытие олимпиады Тамаре 
Алексеевне, как и большинству чле-
нов делегации, попасть не удалось 
– билетов не выделили, поэтому 
начало спортивного праздника они 
смотрели, как и мы, по телевизору. 
Но она нисколько не переживала по 
этому поводу и с волнением ждала 
выступлений наших спортивных 
гимнастов. 

- Хозяева олимпиады – англи-
чане – очень горячо болеют за 
своих и американских атлетов. За 
наших спортсменов переживают в 
основном россияне. Всю атмосферу 
борьбы, реакцию болельщиков, – го-
ворит Тамара Алексеевна, – можно 
ощутить только в зале. А она не-
передаваема! Все россияне, которые 
находились в зале во время высту-
пления нашей команды по спор-
тивной гимнастике в многоборье, 
переживали за наших девушек. От 
волнения у многих наворачивались 
слёзы. Надо ли говорить, что все 

болельщики на трибунах наблюдали 
за выступлением Виктории Комовой 
затаив дыхание. 

- У Вики, конечно, был настрой на 
победу. Но на первом виде финаль-
ных соревнований по многоборью 
она допустила ошибку при призем-
лении в прыжке. И это сказалось на 
конечном результате. Итог – сере-
бряная медаль, – делится впечатле-
ниями Тамара Алексеевна.

Тамара Замотайлова-Люхина 
не понаслышке знает, как сложно 
справиться с волнением, когда ты 
защищаешь честь команды, страны. 
Титул олимпийской чемпионки 
она завоевала в командном зачёте 
дважды – в Риме в 1960 году и в То-
кио – 1964. В арсенале её наград – и 
олимпийская «бронза» за выступле-
ния в Риме на брусьях и в программе 
вольных упражнений. 

Хотя в спортивной биографии 
Тамары Замотайловой-Люхиной не-
мало было выступлений за рубежом, 
Лондон она посетила впервые. 

- Деловитость, элегантность, ком-
фортность, многонациональность 
– отличительные черты Лондона. У 
этого города абсолютно свой стиль. 
Лондонцы опровергают мнение о 
своей якобы чопорности. Обычные, 
в общем-то, люди, - говорит Тамара 
Алексеевна.

Ей есть с чем сравнивать. Она 
была членом судейского аппарата 
на Олимпиаде-80, то есть находи-
лась в самом центре спортивного 
праздника столицы. А его забыть 
невозможно. Казалось, вся Москва 
и её жители были задействованы в 
том красочном действе и не хотели 
с ним расставаться, поэтому вслед 
олимпийскому Мишке смотрели со 
слезами. 

Взяли 2 миллиона тонн хлеба
Двухмиллионную тонну зерна нового урожая собрали 

земледельцы Воронежской области. По данным, поступившим 
из областного департамента аграрной политики, наибольшую 
долю в общий каравай внесли хлеборобы Аннинского, Бо-
бровского, Кантемировского, Лискинского, Россошанского 
и Эртильского районов (по 100 тысяч тонн зерна и более). А 
наилучшей урожайности по всем категориям хозяйств добива-
ются в Хохольском (34 центнера зерна с гектара) и Лискинском 
(31,2 центнера с гектара) районах. В целом по Воронежской 
области обмолочено около 70 процентов площадей, подлежа-
щих уборке. 

«Пятёрка» – железнодорожникам
В минувшую субботу губернатор Алексей Гордеев поздра-

вил Анатолия Володько и весь коллектив ЮВЖД с Днём 
железнодорожника. На встрече с главой региона начальник 
ЮВЖД сообщил, что в работе железной дороги есть  немалые 
успехи. Так, в плане перевозки грузов прибавка по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года составила 3 миллиона 
740 тысяч тонн, или 8,1 процента. Улучшены и качественные 
показатели работы. Это было отмечено президентом ОАО 
«РЖД» Владимиром Якуниным, включившим юго-восточный 
филиал в пятерку лучших в стране. 

Старость – в комфортных условиях
В Каширском районе планируется построить дом-интернат 

для пожилых людей. Софинансировать проект будет 
Пенсионный фонд России. На эти цели ведомство выделит 
85 миллионов рублей. В нашем регионе это будет уже третье 
современное учреждение для людей преклонного возраста: два 
дома-интерната уже открыты в Новоусманском и Бобровском 
районах.

 Есть такие партии
В Управлении Министерства юстиции Российской Фе-

дерации по Воронежской области продолжается процедура 
государственной регистрации региональных отделений по-
литических партий. В частности, Управлением было принято 
решение о государственной регистрации двух региональных 
отделений созданных политических партий: «Российский 
общенародный союз» и «Умная Россия».  Всего за период с 1 
июня  по 1 августа нынешнего года  ведомством зарегистриро-
вано 15 региональных отделений политических партий.

В ожидании новой структуры
На встрече губернатора Алексея Гордеева с первым заме-

стителем председателя правительства Воронежской области 
Александром Гусевым шла речь о промежуточных результатах 
работы комиссии по подготовке предложений по совершен-
ствованию структуры администрации Воронежа. Александр 
Гусев отметил, что проведённый анализ структуры городской 
администрации показывает, что она утратила свою актуаль-
ность, поскольку сформирована по формальному признаку. 
Отмечен и высокий уровень коррупции. Губернатор дал по-
ручение в течение недели завершить формирование структуры 
администрации города и доложить о результатах работы. 

Антиникелевый митинг
В прошедшее воскресенье в Новохопёрске состоялся ми-

тинг против добычи никельсодержащих металлов, сообщается 
на сайте «Движения в защиту Хопра». На акцию вышли, по 
оценкам организаторов, пять тысяч человек. Среди митин-
гующих, помимо жителей Новохопёрска, были активисты из 
Воронежа, Урюпинска, Борисоглебска и других населённых 
пунктов. Участники акции приняли резолюцию, в которой 
говорится о необходимости сохранения черноземных районов 
для обеспечения граждан России достаточным количеством 
безопасных продуктов питания. Проект по добыче цветных 
металлов митингующие назвали «антинародным».

Доходы от земли
В консолидированный бюджет Воронежской области от 

арендной платы за землю поступило 506 миллионов 883 тысячи 
рублей. Как сообщил руководитель департамента имуще-
ственных и земельных отношений региона Максим Увайдов, 
задолженность по арендной плате в этой сфере составляет 
246 миллионов 340 тысяч рублей. Начиная с 2009 года депар-
тамент направил арендаторам более двух тысяч претензий 
и подал в суд более 1800 исков о взыскании задолженности. 
Кроме того, в нынешнем году в рамках трёх инвестиционных 
проектов в залог Центрально-Черноземному банку Сбербанка 
России передано областное имущество на общую сумму 830 
миллионов рублей.

Вынужденная посадка
В минувшую субботу самолет рейса «Воронеж – Анталия» 

из-за неполадки вернулся в аэропорт. Вынужденную посадку 
пассажирский самолет Ан-148 совершил из-за сбоев в систе-
ме кондиционирования салона. Они были  выявлены после 
того, как лайнер отправился в рейс. Экипаж самолета, на 
борту которого находились 70 пассажиров, принял решение о 
возвращении. Покружив в воронежском небе для выработки 
топлива до максимальной посадочной массы, лайнер успеш-
но приземлился в аэропорту. Пассажиры были отправлены к 
месту назначения другим самолетом

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№114 (25942) | Вторник, 7 августа 2012 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Сообщения подготовили   
Дмитрий ДЕниСЕнко,  Валерий кАзАноВ,  
Татьяна ПЕТрЕнко,  Светлана ШАмАкинА.

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
Ая

 о
бл

Ас
ть

ВАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днем по области переменная облачность, без 
осадков;  ветер переменного направления, умеренный; 
температура +33…+38.

8 августа по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер переменного направления, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура ночью 
+16…+21, днём +32…+37.

9 августа по области – переменная облачность, ме-
стами небольшие или умеренные дожди, грозы; ветер 
северный, умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура ночью +14…+19, днём +28…+33.
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Аграриям окажут поддержку
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев поручил Минсель-

хозу России в двухнедельный срок подготовить и представить 
в Правительство предложения по комплексной поддержке 
сельскохозяйственных товаропроизводителей с учётом сложных 
погодных условий, сложившихся нынешним летом, сообщает 
РИА «Новости». Аграрии во многих регионах прогнозируют 
падение прибылей из-за сокращения урожая, который либо 
погибает, либо слишком быстро созревает, не успев набрать 
массу. Свои предложения должны представить ряд министерств 
и страховщики. В этом случае речь идёт о создании системы 
обязательного страхования имущества граждан и юридических 
лиц от ущерба, возникшего в результате стихийных бедствий.

«Любопытство» довело до марса
После восьмимесячного перелёта марсоход Curiosity («Лю-

бопытство») совершил успешную посадку в районе кратера 
Гейла на Марсе. Как сообщает РИА «Новости», аппарат уже 
успел передать первые два снимка. На марсоходе, приводи-
мом в движение атомной силовой установкой, размещено 10 
научных приборов. Он является самым большим и сложным 
научным аппаратом на поверхности Красной планеты: по раз-
мерам сопоставим с небольшим автомобилем. В течение недели 
марсоход постепенно включит свои научные приборы, чтобы 
вести детальные геологические и геохимические исследования, 
изучать атмосферу и климат планеты. Эти данные помогут 
определить: был ли когда-то Марс пригоден для жизни? На 
разработку и запуск исследовательской лаборатории потра-
тили 2,5 миллиарда долларов.

Светлана ВИКтороВА

Виктор Петров доложил 
губернатору, что в районе 
наблюдается рост по всем 
направлениям экономическо-
го развития, и прежде всего 
в производственной сфере. 
Ярким индикатором улучше-
ния положения дел является 
прирост заработной платы, 
и в первую очередь среди ра-
ботников социальной сферы 
– учителей, воспитателей дет-
ских дошкольных учреждений 
и врачей. Как особо отмеча-
лось, самые высокие в регионе 
темпы роста заработной платы 
в этой социальной группе – 
результат совместной работы 
правительства Воронежской 
области и муниципалитета.

Глава районной админи-
страции также проинфор-
мировал Алексея Гордеева о 
выполнении его поручения, 
касающегося завершения 
строительства нового зда-
ния центральной районной 
больницы. К началу августа 
ЦРБ подготовлена к сдаче в 
эксплуатацию. Больничный 
комплекс полностью готов к 
приему пациентов: здесь уже 
установлено все необходимое 
медицинское оборудование, 
выполнены работы по бла-

гоустройству и проведено ли-
цензирование деятельности. 
По словам Виктора Петрова, 
впервые в его практике та-
кой сложный социальный 
объект сдается в столь высо-
кой его степени готовности. 
Ожидается, что благодаря 
вводу в эксплуатацию ново-
го больничного комплекса в 
Новохоперском районе зна-
чительно поднимется качество 
медицинского обслуживания 
населения.

И другие поручения гу-
бернатора выполняются в 
соответствии с утвержденным 
графиком, без сбоев. В част-
ности, речь зашла о судьбе се-
мьи Литвиновых, на которую 
Алексей Гордеев обратил осо-
бое внимание муниципальных 
властей. После смерти родите-
лей оставшийся за старшего 
Василий взял под опеку пяте-
рых младших братьев и сестер. 
Во время предыдущей рабочей 
поездки Алексея Гордеева 
по Новохоперскому району 
молодой человек обратился 
к нему за поддержкой и по-
мощью в решении некоторых 
проблем. Глава региона взял 
ситуацию под свой личный 
контроль. Как сообщил Вик-
тор Петров, жизнь семьи на-
лаживается: из отдаленной 

деревни Литвиновы переедут 
в Елань-Колено, где для семьи 
приобретен дом. Два брата 
Василия поступили учиться 
на полное государственное 
обеспечение в Лискинский 
железнодорожный техникум, 
а сам он за это время получил 
права механизатора. Самые 
младшие члены семьи пока 
отдыхают в лагере, а в новом 
учебном году пойдут в школу, 
которая находится практиче-
ски рядом с домом.

Алексей Гордеев и Виктор 
Петров также коснулись темы 
никелевых месторождений 
на территории Воронежской 
области. При этом губернатор 
вновь подтвердил свою по-
зицию: главными его приори-
тетами как главы региона яв-
ляются соблюдение законов, 
благополучие, безопасность и 
комфортность жизни граждан, 
в том числе с точки зрения 
экологии. По его убеждению, 
основой при обсуждении та-
кого важного долгосрочного 
и технически сложного про-
екта должно стать мнение 
всех сторон, и прежде всего 
жителей региона. Губернатор 
вновь подчеркнул, что не до-
пустит освоения никелевых 
месторождений в Воронежской 
области без поддержки на-
селением этого проекта и без 
достижения общественного со-
гласия. Алексей Гордеев также 
заявил, что в его планы входит 
проведение встреч со всеми 
общественными группами, 
которых интересует проблема 
никеля, и в первую очередь в 
Новохоперском районе. 

Благополучие одной 
семьи и всего региона
Власть | Губернатор Алексей Гордеев провёл рабо-
чую встречу с главой администрации новохопёрского 
муниципального района Виктором Петровым. они 
обсудили итоги социально-экономического развития 
муниципального образования в первом полугодии 
нынешнего года и ход выполнения поручений главы 
региона, которые им были даны во время недавней 
рабочей поездки по новохопёрскому району.

Алексей СолоВЬЁВ
Панинский район

Те, кто внимательно следит 
за буднями воронежского 

села, наверняка обратили вни-
мание: в последнее время все 
заметнее и все ярче заявляет о 
себе АПК «Александровское», 
что в Панинском районе. На-
чиная пять лет назад работу 
на плодородных черноземах, 
коллектив во главе с Алек-
сандром Вавакиным решил 
делать ставку на самое пере-
довое, что накоплено сегодня 
профессионалами агробизнеса. 
Взяв на вооружение их опыт, 
«Александровское» уже стало 
одним из лучших семеноводче-
ских хозяйств области. Сейчас, 
например, большим спросом у 
аграриев региона пользуются 
подготовленные на пневмо-
столе  семена озимой пшеницы 
Одесская 267 и Крастал, кото-
рые обещают в следующем году 
обернуться золотым урожаем. 
На очереди – элита ячменя, 
гороха, сои, гречихи и даже 
фасоли и нута.

На лучшее здесь – ориентир 
во всем. Поскольку, напри-
мер, на жатве каждая минута 
– на вес золота, то здесь зара-
нее обзавелись несколькими 
бункерами-перегрузчиками. 
Чтобы не простаивать в ожи-
дании автомобиля, комбайны 
разгружают зерно в эти бунке-
ры. В свою очередь грузовики, 
приехавшие в поле, загружают-
ся сразу, в течение нескольких 
минут. И снова – на ток.

Золотые ориентиры 
«Александровского»

жАтВА-2012

Один из лучших  
механизаторов  
хозяйства  
Сергей Кобылин.

Момент  уборочной.
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Валерий ВАлеНтИНоВ

Трёхтысячный отряд работников ГОКа обеспокоен 
тем, что происходит в последние дни на комбинате. Так, в 
минувшую пятницу управленческому составу предприятия 
запретили являться на свои рабочие места в связи с про-
ведением внеочередного собрания акционеров. Понятное 
дело, что это вызвало у некоторых управленцев недоумение: 
ведь их работа - собранию не помеха. Тогда в ход пошли 
«бутафорские» страшилки. Мол, прежнее руководство 
ГОКа может предпринять попытку вооружённого захва-
та, и чтобы люди не пострадали, лучше на комбинате не 
появляться. Такая «трогательная» забота об их жизни и 
здоровье, к огорчению, носила формальный характер. По-
другому и не скажешь, поскольку старый управленческий 
состав и не думал поднимать народ на бунт. Зато новый 
состав акционеров выставил на территории «Павловск-
гранита» около сотни охранников. Такой «приём» не мог 
не удивить нескольких представителей Сергея Пойманова, 
приехавших на ГОК для участия в собрании. 

Напомним, что новый генеральный директор ОАО «Пав-
ловскгранит» Наталья Анохина на первой встрече с журна-
листами после ее назначения заявила: «Я прекрасно пони-
маю значение как фактора стабильности такого предприятия 
в моногородах, где трудится основное население. Опасно, 
когда нарушают его производственный цикл. И моя главная 
задача, в непростой период, который переживает ГОК, обе-
спечить его стабильность по всем направлениям». 

Как показывают последние события, слова нового ру-
ководителя пока не подкреплены конкретными делами. 
Работники в полной растерянности в плане того, что будет 
с их предприятием, которое, словно огромный корабль, 
дрейфует в тумане раздоров и слухов. И в этой ситуации 
как бы не наскочить на гранитные скалы. Ведь потерять 
предприятие, которое является градообразующим и для 
Воронежской области, и для Павловского района, просто 
безрассудство. 

 К сожалению, судебные тяжбы вокруг комбината про-
должаются, и судьба его не ясна. 9 августа в областном суде 
будет рассмотрена кассационная жалоба на постановление 
Центрального суда города Воронежа от 26 июня 2012 года. 
Суду предстоит решить: понесут ли виновные ответствен-
ность за незаконный отказ в возбуждении уголовного дела 
по факту отчуждения акций ОАО «Павловскгранит» по 
заведомо заниженной цене?

Гранитный 
раздор
продолжение темы | Обстановку  
на «Павловскграните» в эти дни  
спокойной не назовёшь
В конце июля «коммуна» уже дважды обраща-
лась к теме скандальной смены собственника 
на одном из крупнейших градообразующих 
предприятий Воронежской области – оАо «Пав-
ловскгранит» (статьи «Гранитный бастион» и «Ак-
ционеры сказали своё слово»). мы продолжаем 
следить за развитием событий.
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Уважаемые читатели!
нАчАЛАСь  

ДоСрочнАя ПоДПиСкА  
нА ПЕрВоЕ  

ПоЛУГоДиЕ 2013 г.  
на газету «коммуна»

Для индивидуальных подписчиков 
газеты «Коммуна» стоимость 

полугодового комплекта по индексу 
51156 составит 343 руб. 50 коп,  
для юридических лиц по индексу 

51214 - 427 руб. 49 коп.

Лондон стал ближе
Событие |  Нет сегодня, пожалуй, 
в мире человека, который был бы 
равнодушен к происходящему 
на спортивных аренах столицы Англии 
В минувшее воскресенье председатель Феде-
рации спортивной гимнастики Воронежской 
области Тамара замотайлова-Люхина верну-
лась из олимпийского Лондона и поделилась 
своими впечатлениями о выступлениях 
спортсменов на самых главных для них со-
ревнованиях.

Тамара Замотайлова-Люхина.
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Речной дозор

Алексей ВЕСЕЛОВСКИЙ

Экономика и экология | Пока в Воронежской области митингуют участники движения «В защиту Хопра», УГМК вкладывает  
сотни миллионов рублей в сохранение реки Урал

В русле диалога
В течение недели журнали-

сты, экологи и общественники 
из Оренбургской, Челябин-
ской областей и Республики 
Башкортостан – всего около 
40 человек - преодолели почти  
2000 километров, посетив круп-
нейшие города, расположенные 
в бассейне третьей по длине 
реки Европы: Медногорск, 
Оренбург, Сибай, Учалы и Гай.  
В этих городах находятся пред-
приятия УГМК, деятельность 
которых так или иначе связана с 
водными ресурсами реки Урал. 
Участникам экспедиции пред-
стояло выяснить, насколько 
крупные производства сегодня 
способны минимизировать свое 
техногенное воздействие.

- Идея организации такого 
экотура родилась на одном из 
совещаний Бассейнового сове-
та по реке Урал, проходившем 
в Учалах. Руководство УГМК 
поддержало эту инициативу. 
В результате максимально 
широкая аудитория получила 
возможность ознакомиться 
с тем, какие шаги делают со-
временные предприятия для 
охраны окружающей среды и, 
в частности, сохранения реки 
Урал, - рассказывает предста-
витель Оренбургского союза 
промышленников и предпри-
нимателей Александр Власов. 

Изумрудный город
Первая остановка – в Мед-

ногорске (Оренбургская об-
ласть). Когда-то город имел 
репутацию одного из самых 
грязных на планете. Сегодня 
он встречает приезжающих 
изумрудно-зеленой листвой 
густо посаженных деревьев. 
И называют его уже совсем по 
другому: город-сад. Цена тако-
го глобального преображения – 
2 млрд. рублей, которые УГМК 
вложила в реконструкцию 
местного медно-серного ком-
бината. За это время выбросы 
загрязняющих веществ Медно-
горского МСК сократились в 
17(!) раз. Индекс загрязнения 
атмосферы теперь здесь самый 

низкий по Оренбургской обла-
сти. То же самое и с водой. Еже-
годно очищается более 700 тыс. 
кв. метров подотвальных вод, 
объем оборотного водоснабже-
ния увеличился в 2,5 раза. Как 
итог – содержание меди, цинка, 
железа в притоках реки Урал 
сократилось в десятки раз.

Как пить дать
Далее по программе – ряд 

горно-обогатительных пред-
приятий. Примечательны они 
тем, что по такому же принципу 
планируется организовать и 
ГОК в Воронежской области. 
Масштаб природоохранных 
работ здесь тоже впечатляет. 
Причем у каждого комбината 
есть свои определенные эко-
логические «фишки», которые 
зависят от состава руд, особен-
ностей природного ландшафта, 
скальных пород, характера 
подземных вод и т.д.  Напри-

мер, Сибайский филиал Уча-
линского ГОКа в Башкирии 
удивил суперсовременным 
комплексом очистки шахтных 
и подотвальных вод, запущен-
ным буквально в июне этого 
года. Ежегодно через него будет 
проходить около 3,5 млн. ку-
бометров вод, образующихся в 
подземном руднике и в отвалах. 
На выходе, после очистки через 
многоступенчатую систему 
реагентов,  вода по своему 
качеству соответствует питье-
вой и может безболезненно 
поступать обратно в водоемы 
рыбохозяйственного назначе-
ния.  По крайней мере, рыба 
такой прибавке будет только 
рада. Правда, «удовольствие» 
это – вовсе не дешевое. В год 
содержание комплекса обой-
дется в 46 млн. рублей, при том 
что затраты на его внедрение 
составили 200 млн. рублей. 

Ещё одна сибайская находка 
– уникальная технология ор-
ганизации хвостохранилища, 
куда поступают отходы обога-
тительной фабрики. Все дно и 
борта котлована размером в 70 
га выстланы особой изолирую-
щей геомембраной, полностью 
исключающей проникновение 
в почву любой жидкости. 

Прижать хвосты
Гайский ГОК (г. Гай, Орен-

бургская область) – второе 
по величине предприятие по 
добыче медной руды. В этом 
году УГМК планирует добыть 
здесь свыше 7 млн. тонн руды. 
Больше добывает только «Нор-
никель». При этом уровень 
воздействия на окружающую 
среду, в частности, на воду у 
Гайского ГОКа – минималь-
ный. Так, комбинат полностью 
перешел на бессточную систему 
водооборота. Иными словами, 
во внешнюю среду не попадает 
ни капли.  А в качестве хвостох-
ранилища здесь придумали 
использовать собственный от-
работанный карьер. Тем самым 
«убиваются» сразу два зайца. 
Рекультивируется старый ка-
рьер и отпадает необходимость 
рыть котлован для нового хво-
стохранилища. После того как 
карьер заполнят хвостами, из 
него откачают воду, сверху по-
кроют  двухметровым слоем 
глины, а затем плодородным 
слоем почвы. Всё - земля  вновь 
готова к высадке деревьев. 

Впрочем, это ещё не всё. В 
планах комбината – построить 
очистные сооружения под-

земного рудника. Это своего 
рода жест доброй воли стои-
мостью более 130 млн. рублей. 
В результате водозабор из реки 
Урал снизится ещё на 2,5 млн. 
кубометров в год. То, что рань-
ше дополнительно забиралось 
у природы, теперь будет обе-
спечиваться за счет своей соб-
ственной, очищенной воды. 

Избавиться  
от стереотипов

Кстати, во время экологиче-
ской экспедиции удивило то, 
как её участники относятся к 
«индустриализации» великой 
реки. Никто не бьется в исте-
рике, не рвет на себе волосы от 
отчаяния. Вопросы задаются 
конкретные  и по делу. Журна-
листов и экологов интересует, 
какие природоохранные меро-
приятия реализуются, сколько 
это стоит и какой эффект в 
итоге даст. Призывов все по-
закрывать нет и в помине, все 
прекрасно понимают, что без 
добычи природных ресурсов 
экономика просто встанет. 
Главное, добывать их грамотно, 
профессионально и ответствен-
но. Возможно, это понимание 
присутствует ещё и потому, что 
участники экотура сами пред-

ставляют крупные промыш-
ленные города, где уже давно 
научились работать с оглядкой 
на окружающую среду.

- Это совершенно нормаль-
ный, современный подход, ког-
да руководители предприятий 
четко осознают, что без чистой 
воды и воздуха бизнес тоже не 
сможет работать, зарабатывать 
прибыль. Поэтому в экологию 
вкладываются огромные сред-
ства, - говорит Игорь Боло-
нин, корреспондент ВГТРК в 
Магнитогорске (в этом городе 
Челябинской области рас-
положен крупнейший в стране 
металлургический комбинат). 
– Вспоминается индийская 
пословица: «Мы не унаследо-
вали землю от наших предков, 
мы взяли её в аренду у наших 
потомков». Это понимание у 
бизнеса сегодня есть, поэтому 
не надо впадать в крайности 
и быть в плену стереотипов 
десятилетней давности. Техно-
логии ушли так далеко вперед, 
что новых производств бояться 
не надо. 

Не пугает и соседство метал-
лургии с сельским хозяйством. 
По крайней мере, у коллег из 
Оренбуржья таких опасений 
нет:

- Наша область славится  
своими сельхозугодиями, це-
линой, но в то же время развита 
промышленность, особенно 
металлургия. И никаких про-
блем, связанных с их мирным 
сосуществованием не возни-
кает. Тем более, если метал-
лурги уже научились бережно 
относиться к окружающей 
среде. Не случайно тот же 
ММСК не раз становился по-
бедителем нашего конкурса на 
лучшее предприятие в области 
экологии, - рассказывает Алек-
сандр Власов из Оренбургского 
СПП. 

… В конечной точке своего 
долгого путешествия, в районе 
башкирских Учалов, там, где 
берут начало истоки реки Урал, 
участники экспедиции устано-
вили памятный знак. Своего 
рода символ примирения с при-
родой, добрососедских с ней 
отношений. Будь ты простым 
отдыхающим, приехавшим на 
берег с палаткой, либо круп-
ным промышленным холдин-
гом, каждый должен одинаково 
чувствовать свою ответствен-
ность за сохранение природных 
богатств. Возможно, такой же 
знак когда-нибудь появится и 
в Воронежской области.

Любопытные новости пришли из Оренбургской об-
ласти. Здесь Уральская горно-металлургическая ком-
пания совместно с представителями экологических и 
общественных организаций провела экологическую 
экспедицию под названием «К истокам реки Урал».  
Цель акции -  продемонстрировать, что современная 
промышленность может находиться во вполне добро-
соседских отношениях с окружающей средой.

Участники экологической экспедиции «К истокам реки Урал».

– Наш детский сад начал работать в 1975 году, сейчас у 
нас более 200 воспитанников. В середине девяностых были 
возведены две пристройки, однако в те годы в связи с невос-
требованностью они не были достроены и по назначению не 
использовались, постепенно приходили в негодность, – рас-
сказала заведующая детсадом №12 Елена Фильчакова.

По словам заместителя директора департамента образования 
города Воронежа Марины Сидоровой, этот объект включен в 
долгосрочную муниципальную целевую программу «Развитие 
дошкольного образования на 2010-2014 годы» и в нынешнем 
году в нем начались работы по завершению возведения при-
строек к основной части здания стоимостью более пятнадцати 
миллионов рублей.

– Подобное позволит не только существенно улучшить 
условия пребывания воспитанников, сделать их более ком-
фортными, но и увеличить мощность детского сада, который 
дополнительно сможет принять 60 детей, – отметила Марина 
Сидорова.

Сергей Колиух проверил ход капитального ремонта, кото-
рый ведется в дошкольном учреждении с июня нынешнего года. 
Подрядчик уверяет, что работы закончатся до Дня города:

– В данный момент они выполнены на 50 процентов. 
Полностью сделан ремонт кровли по всему периметру здания, 
завершается реконструкция наружных сетей – заменена под-
водка водопровода к зданию, приведена в порядок канализация. 
Заканчивается монтаж коммуникаций теплоснабжения, начато 
строительство дополнительных теневых навесов, установлены 
опоры для сетей наружного освещения, скоро приступим к их 
монтажу, – доложил представитель фирмы-подрядчика.

Глава города осмотрел ремонтируемые помещения, разде-
валки, спортивный зал, а также прилегающую территорию.

–Наконец-то будут введены в строй спальни, оказавшиеся 
долгостроем. Сейчас здесь уже работают штукатуры-маляры, 
идет замена окон и настил пола, – рассказала мэру Елена 
Фильчакова.

Работы касаются не только увеличения площадей и откры-
тия новых групп, после их завершения детский сад станет более 
безопасным и соответствующим современным санитарным 
нормам – уже прорублены запасные эвакуационные выходы 
и дополнительные оконные проемы.

При осмотре прилегающей территории глава города Сергей 
Колиух обратил внимание представителей фирмы-подрядчика 
на то, что необходимо делать все комплексно:

– После окончания внутренних работ совместно с со-
трудниками учреждения вам необходимо будет приступить 
к благоустройству территории, заменить устаревшее игровое 
оборудование, – подчеркнул мэр.

В завершение инспекционного осмотра глава города от-
метил, что, кроме данного дошкольного учреждения, в этом 
году в пяти детсадах ведется капитальный ремонт. Это дет-
ский сад №42 на улице Туполева, который ранее являлся 
ведомственным, а совсем недавно принят в муниципальную 
собственность, детские сады №№ 47, 71, 144 – в них будут 
открыты дополнительные группы. Продолжается работа и по 
возвращению дошкольных учреждений к первоначальному 
их использованию.

– Перед нами стоит четкая задача: в течение ближайших 
лет ликвидировать очередь в детские сады. В 2010 году город 
принял программу по возрождению сети дошкольных учрежде-
ний. Её поддержал губернатор Воронежской области Алексей 
Гордеев. Теперь мы уверены, что ее удастся реализовать. Ведь 
любая программа без наших  совместных действий, постоянно-
го жесткого контроля так и осталась бы на бумаге, – подчеркнул 
Сергей Колиух.

Детским садам –
зелёный свет
Город | Мэр города Сергей Колиух посетил Центр  
развития ребёнка – детский сад №12, располагающийся  
на Ленинском проспекте, где в настоящее время 
проводятся масштабные ремонтные работы
Андрей ФЕДОСЕНКО

Сергей Колиух осматривает  
ремонтируемые помещения.

Среднемесячная номи-
нальная заработная 
плата работников пред-
приятий и организаций 
Воронежской области в 
январе – мае 2012 года 
составила 18427,7 ру-
бля, что на 18,3 процен-
та больше, чем в соот-
ветствующем периоде 
прошлого года. 

Анастасия ЛИХАЧЁВА

Существенно – в 2,1 раза 
– превысила в мае среднеоб-
ластной уровень заработная 
плата работников финансо-
вой деятельности. Размер 
зарплаты занятых в сфере 
химического производства, а 
также в производстве и рас-
пределении электроэнергии, 
газа и воды выше среднеоб-
ластного уровня, соответ-
ственно, в 1,8 и в 1,7 раза. 

Самая низкая заработная 
плата (30-36 процентов от 
среднеобластного уровня) 
сложилась у тех, кто трудит-
ся в текстильном и швейном 
производстве. 

В мае зарплата работ-
ников сельского хозяйства 
составила 79 процентов от 
средней по региону. Со-
хранялось отставание от 
её уровня и в организаци-
ях преимущественно бюд-
жетного финансирования. 
Так, среднемесячная оплата 
труда педагогов, врачей, 
социальных работников со-
ставила 72-79 процентов от 
среднеобластного уровня. 

По состоянию на первое 
июля, суммарная задолжен-
ность по заработной плате 
достигла 35,2 миллиона ру-
блей, сообщает пресс-служба 
Воронежстата.

Задолжали
миллионы

Все НОВОсТИ
ВОрОНЕжА 
И ОбЛАСтИ

communa.ru Ре
кл

ам
а.

Капля в море
Однако у пограничников 

имеется своя цифра, озвученная 
в одной из недавних передач на 
канале НТВ. Они говорят уже о 
25 миллионах мигрантов. Если 
учесть, что только в Новоусман-
ском районе поставлено на 
учёт 2600 мигрантов, то можно 
предположить, что данные по-
граничников в большей мере 
отражают реальность. Кстати, 
картину реальности можно 
представить без всякой стати-
стики, достаточно пройтись по 
улицам районного и областного 
центров. В глаза бросается не-
малое количество лиц «азиат-
ской национальности».

Когда автор этих строк по-
пытался провести нечто вроде  
«блиц-опроса» среди обычных 
прохожих Новой Усмани, один 
из них буквально под локоть 
пригласил меня за угол, пока-
зывая на женщину в розовом 
балахоне и с такой же  ли на-
кидкой  на лице: «Это что, - 
возмутился он. - Пакистан или 
Афганистан?»

Увы, это была всего лишь 
одна из улиц районного центра. 
За этой, сугубо бытовой сцен-
кой – целый пласт вопросов. 
Национальные одежды – это 
вроде бы  хорошо. Но за одеж-
дой стоит  кое-что большее: 
культура, язык, традиции. Как 
быть с этим? Люди приехали, 
у них свои традиции, у нас – 
свои, если все останутся при 
своём, то как это совмещать? 

Другой, ещё более серьёз-
ный вопрос. Нам говорят, что 
трудовые мигранты – это эко-
номическая необходимость, 
без них экономике -  каюк. А, 
если с цифрами в руках? 50 
миллионов рублей – столько 
Воронежская область получила 
«эффекта» от мигрантов в 2011 
году. На начало июня 2012 года 
сумма обозначена цифрой око-
ло 18 миллионов рублей. Если 

учесть, что общий объём дохо-
дов областного бюджета в этом 
году должен составить 54,4 
миллиарда рублей, то сумма, 
привнесённая гастарбайтерами 
на этом фоне, – капля в море. 

За семью печатями 
Напомню официальные циф-

ры, предоставленные начальни-
ком отдела трудовой миграции 
Управления ФМС по Воро-
нежской области Юрием Ли-
манским. С 1 января 2012 года 
регистрацию в Воронежской 
области оформили 5653 мигран-
та, выдано патентов (именно 
при их наличии мигрант может 
приступить к работе)  -  5057. 
За этот период выдано 46 от-
казов в получении регистрации, 
примерно треть отказов имеют 
формулировку из - за «нежела-
тельности пребывания» в нашей 
стране. Всё учтено?

Но вернёмся с небес на зем-
лю, то есть с областных высот – 
ближе к сельской околице. Как 
уже было сказано, официально 
в Новоусманском районе по-
лучили регистрацию 2600 ми-
грантов. Какое же количество из 
них трудится на благо общества, 
что привнесли они в районную 
экономическую копилку? А 
вот здесь снова – туман. Кроме 
миграционной карты, трудовой 
мигрант должен получить па-
тент. Его выдают в областной 
службе, а оплатить его гастар-
байтер должен по месту рабо-
ты. 1000 рублей в месяц. Но в 
Новоусманской межрайонной 
налоговой инспекции пона-
чалу удивились: таких данных 
нет. Затем, после некоторого 
замешательства, последовало 
традиционное: «данных не да-
дим». На основании чего? На 
основании статьи 102-й Нало-
гового кодекса РФ.

Напомню, что 102-я статья 
предполагает «налоговую тай-
ну». Визуально, гастарбайтеры 
заполонили район, а какой с них 
прок – налоговая тайна! Не-

ловко, но придётся напомнить, 
что журналист  работает не 
абы как, а на основании закона. 
Статья 38-я Закона о средствах 
массовой информации свиде-
тельствует о том, что граждане 
имеют право на  получение 
через средства массовой инфор-
мации достоверных сведений о 
деятельности государственных 
органов. 

Общество имеет право на 
знание своей перспективы, оно 
имеет право размышлять и дис-
кутировать о своём будущем. 

Процесс пошёл?
А размышлять есть о чём! 

На одной из окраинных улиц 
2-го Новоусманского сельского 
поселения мне довелось по-
знакомиться с двумя братьями-
узбеками, которые работали на 
отделке солидного особняка. 
Впрочем, в момент знакомства 
братья  Халим и Хандан вовсе 
не были заляпаны краской, 
а мирно собирали вишни в 
объёмный тазик  в заросшем 
крапивой саду, разбитом во 
дворе особняка. 

В многочисленных переда-
чах, которые в последнее время 
появляются на разных телекана-
лах о трудовых мигрантах (тема 
в самом деле стала злободневной 
для россиян), нам показывают 
московские подвалы, набитые 
гастарбайтерами, которые «за 
копейки» делают работу, за 
которую россияне просто не 
возьмутся. Но это не всегда так. 
В данном случае совсем не так. 
Братья живут в обустроенной 
комнате, в доме имеется газ, 
проведено отопление… Да и 
вишнёвый сад, а в придачу све-
жий воздух – это вам не тесный 
подвал. Заработки? Если учесть, 
что (со слов братьев) они еже-
месячно отправляют в родной 
Термез по 15 - 20 тысяч рублей, 
то это совсем не копейки, а сред-
няя зарплата жителя области, 
который в поте лица должен 
вкалывать за эти деньги.

Но суть не в этом. Братья 
выросли в многодетной семье 
(восемь детей) – три сестры и 
пять братьев. Но в солнечном 
Термезе остались лишь две 
сестры, остальная часть семей-
ства – в России. Судя по всему, 
процесс миграции обратного 
хода иметь не будет. Одна из 
сестёр,  её зовут Хабиба, прочно 
осела в Новоусманском райо-
не (у неё пятеро детей), сюда 
же перебрался старший сын 
одного из братьев (у каждого из 
них по четверо детей). Процесс 
пошёл?..

В одной из уже упомянутых 
телепередач под  названи-
ем «История всероссийского 
обмана» приводится очень 
красноречивый факт: в первом 
классе 147-й школы Екате-
ринбурга только один русский 
мальчик, все остальные уче-
ники – выходцы из Средней 
Азии. В той же передаче житель 
столичного Бирюлёво говорил 
о том, что район превратился в 
настоящее гетто, где коренным 
жителям нет места. В ходе ком-
ментария к съёмкам из этого 
района прозвучал и такой факт: 
мэр Москвы Сергей Собянин 
сумел попасть в район только 
со второй попытки.

Человеческий фактор
В ходе дискуссии, развер-

нувшейся после показа фильма, 
высказывались разные мнения. 
Одно из них в категоричной 
форме высказал заместитель 
руководителя фракции ЛДПР 
в Госдуме Владимир Овсян-
ников: «Мигранты в России 
не нужны, платите достойную 
зарплату своим, и они будут 
работать». Кстати, в России 
только охранников 3,5 миллио-
на, 5 миллионов безработных 
– чем не трудовой резерв для 
экономики страны?

Сторонники трудовых ми-
грантов ссылаются на «миро-
вой процесс», утверждая, что 
миграция объективна. Но веду-

щие страны Европы признали, 
что ошибались, исповедуя 
толерантность по отношению 
к мигрантам. В Англии, на-
пример, имя Махмуд – второе 
по распространённости. У нас 
пока до этого не дошло, но зво-
нок уже звенит: каждый 10-й  
ребёнок в крупных мегаполи-
сах – иностранец. «Трудовые 
мигранты, - считает известный 
экономист Михаил Делягин,- 
это следствие «откатов». Он на-
зывает и конкретную цифру – 
60 процентов. То есть нехватка 
рабочей силы – это во многом 
миф, рождённый чиновниками 
и бизнесменами, которые при-
глашают мигрантов, преследуя 
свои интересы? 

Вопрос, наверное, дискус-
сионный, но жизнь всё больше 
заставляет реально задуматься 
над ним. В Воронежской обла-
сти в качестве гастарбайтеров 
трудятся более 4,2 тысячи 
узбеков, 415 таджиков. И «зво-
нок звенит» уже и на бытовом 
уровне. По словам главы От-
радненского сельского посе-
ления Новоусманского района 
Анатолия Кокина, в среде ми-
грантов появляется «травка», 
есть случаи пьянства, стычек 
с местным населением. По-
томственный строитель Алек-
сандр Гребенщиков, многие 
годы работавший в районном 
строительном управлении со 
штатом всего 50 человек (и 
успевали!), весьма низкого 
мнения о профессиональ-
ной квалификации приезжих 
строителей. «Без них бы спра-
вились», - убеждённо говорит 
он в адрес приезжих.

…В  федеральной и област-
ной программах по развитию 
экономики как страны, так и 
региона, основной упор дела-
ется на развитие человеческого 
фактора, его качественном 
улучшении. А какой «капи-
тал» мы приобретаем в виде 
малограмотных приезжих ра-
бочих?

Персона  «нон мигранта»?
На злобу дня | По официальным данным, в РФ законно работают 2,3 миллиона мигрантов, а незаконно – до четырёх 
миллионов. Подобная разница в цифрах наблюдается не только на федеральном, но и  на областном  и  районном уровнях
Алексей ПАВЛОВ

Светлана ШАМАКИНА
Верующими себя назвали 83 процента участников опроса, 

проведённого институтом общественного мнения «Квали-
тас».

Среди женщин число верующих достигает 91 процента. 
Таковыми себя считают большинство представителей всех 
возрастных групп. На крепости веры, видимо, сказывается 
уровень материального достатка, так как среди тех, у кого он 
отличный, верующих значительно меньше. 

Если посмотреть на данные опросов прежних лет, то мож-
но увидеть, что  число людей, называющих себя верующими, 
неуклонно растёт: с 68 процентов опрошенных в 2002 году до 
83 процентов – в нынешнем. 

Большинство респондентов, даже те, кто называл себя не-
верующими, отнесли себя к православному вероисповеданию. 
Среди них мужчин заметно меньше - 78 процентов, чем женщин 
– 96 процентов. 

Среди опрошенных  0,5 процента исповедуют католицизм,  
ислам – 0,2 процента, 3,2 процента – другие религии. 

Посещают храм, участвуют в церковных службах только 
19 процентов участников опроса. Причём среди молодых ре-
спондентов  посещают 44 процента, а  среди тех, кому 60 лет и 
старше, – лишь 18 процентов. 

Никогда не ходят в храм 13 процентов опрошенных, реже, 
чем раз в год – 28 процентов, несколько раз в год – 40 про-
центов. 

Ещё меньше воронежцев исповедуются и причащаются - 
лишь 6 процентов опрошенных. 

Не соблюдают никаких постов 65 процентов опрошенных, 
иногда, но нерегулярно – 23 процента,  Великий пост – 8 про-
центов, а все многодневные посты – 3 процента, все много-
дневные, а также среду и пятницу – 2 процента. 

К Богу с молитвой регулярно обращаются 48 процентов 
опрошенных, среди пожилых людей это число возрастает до 
64 процентов. 

Регулярно читают Евангелие и другую религиозную литера-
туру 15 процентов воронежцев, изредка – 32 процента, вообще 
не читают – 52 процента.

Опрос проведён 14-19 июня нынешнего года методом теле-
фонного интервью. Выборка репрезентативна для населения 
Воронежской области, за исключением областного центра, 
старше 18 лет по полу и возрасту. Опрошено 600 человек.

свет веры  
притягивает не всех
Социум | Много ли среди воронежцев верующих?



Тамара Гашимова
Верхнемамонский район

 На часах — восемь тридцать. Во 
дворе верхнемамонского лицея полно 
детворы. Болтают без умолку, так, 
как будто лет десять друг друга не 
видели. 

- С самого начала лета! – смеются 
Марина Еськова и Даша Ефимьева. 
- Соскучиться успели. Сейчас вот на 
практику поедем, на прополку.

- Другие мальчишки и девчонки 
спят до обеда, а вы радуетесь, что в 
поле поедете! 

- Успеем еще выспаться, для себя 
стараемся: как поработаем, так и по-
лопаем. Потом всю зиму эти овощи 
есть будем в школьной столовой. А 
вот и автобус. Поехали с нами.

- Поехали!
Ученическая производственная 

бригада здесь существует с 1959 года. 
В то время, не имея своей земли, она 
помогала колхозу «Путь Ленина», 
ухаживая за посевами и собирая уро-
жай. В 1965 году из числа учащихся 
девятых классов создали группы 
животноводов, механизаторов, элек-
триков, столяров. В 1970 годы ребята 
обрабатывали посевы подсолнечника, 
кукурузы, сахарной свеклы – до 200 
гектаров ежегодно. С 1972 года для 
членов бригады организовали лагерь 
труда и отдыха. В 1979 году школе 
передали участок, где выращивались 

овощи и проводилась опытническая 
работа. В 1988-м начали сотрудничать 
с Павловским сельскохозяйственным 
техникумом и Верхнемамонским про-
фессиональным училищем №37.

- У нас введена предпрофильная 
подготовка, организованы классы с 
агротехнологическим направлением, 
- рассказывает директор лицея Васи-
лий Дудкин. - Они предусматривают 
обучение таким предметам, как «Трак-
торы и автомобили», «Агротехника 
и сельскохозяйственные машины», 
«Правила дорожного движения», 
«Основы безопасного управления 
трактором и автомобилем». На прак-
тические занятия отводится до 75 
процентов учебного времени. На них 
ребята занимаются в основном ремон-
том и техническим обслуживанием 
тракторов и сельхозмашин. Вместе с 
аттестатом получают право управле-
ния трактором и автомобилем. 

Сейчас в безвозмездной собствен-
ности лицея 183 гектара земли, трак-
торы, комбайны. В 2008 году на Все-
российском слёте УПБ, проходившем 
в Республике Удмуртия в июне 2008 
года, нашу область представляли верх-
немамонцы. Команда заняла четвёртое 
место. В 2009 году во Всероссийском 
выставочном центре в Москве лицеи-
сты получили серебряную медаль, в 
прошлом — золотую. 

- За какие такие заслуги? - спраши-
ваю заместителя директора лицея по 

производственной работе Владимира 
Соловьева. 

- За внедрение современных тех-
нологий, за то, что детям прививаем 
любовь к труду, - отвечает Владимир 
Викторович. - Осенью начинается 
обучение старшеклассников вожде-
нию трактора на полигоне, зимой — в 
поле. Весной они приступают к боро-
нованию, сплошной культивации, под-
кормке озимых зерновых, прикаты-
ванию посевов. Летом обрабатывают 
пары лущильниками, культиваторами, 
участвуют в севе озимых и зяблевой 
вспашке. Таким образом, в течение 
всего года мы обучаем их работе 
на машинно-тракторных агрегатах. 
Обучение вождению автомобиля 
проводится в 11-м классе. В этом году 
у нас урожай пшеницы — лучший в 
районе благодаря соблюдению сроков 
посева и прочих работ. Выращиваем 
пшеницу, подсолнечник, гречиху, 
ячмень, овощи. Дети выполняют все 
виды работ за исключением внесения 
удобрений. Его делают мастера про-
изводственного обучения и мужская 
половина коллектива, имеющая спе-
циальное разрешение. 

В начале июля пятеро старше-
классников вернулись из Костромы, 
где проходил Всероссийский слёт 
ученических бригад. Будущие один-
надцатиклассники Алина Трунова, 
Андрей Донских, Люба Неповинных 
и Таня Машнева вместе с тремя 

сверстниками из Россоши, Хохла и 
Лисок представляли Воронежскую 
область. Верхнемамонцы участвова-
ли в номинациях «Бригадир», «По-
левод», «Овощевод» и «Цветовод». 
Выпускник, нынешний студент 
Воронежского аграрного универси-
тета Илья Кортунов, показывал своё 
мастерство в управлении трактором 
в номинации «Механизатор». Успели 
побывать в местных музеях, театрах, 
на передовых костромских агропред-
приятиях, познакомились с новыми 
технологиями ведения сельского 
хозяйства, основами экономических 
знаний. А также приняли участие во 
Всероссийской научно-практической 
конференции «Проблемы трудового 
обучения и воспитания учащихся в 
условиях модернизации сельской 
школы». 

… Чуть меньше десяти километров 
по вполне приличной дороге - и мы 
уже в селе Приречное, где находятся 
школьные поля. Огород занимает ни 
много ни мало четыре гектара. Семь 
тысяч кустов помидоров, пять тысяч 
корней капусты посадили ребята 
вместе со взрослыми весной. А еще 
лук, огурцы, перец, кабачки, тыкву, 
морковь, свёклу.

- Неужели всё это можно полить, 
прополоть и прорыхлить? 

- Можно, и не один раз, - уверяют 
меня закончившие девятый класс Ко-
стя Шаталов и Ваня Агибалов. - Это 
только в первый раз страшно. Взяли 
тяпку и идём каждый вдоль своего 
ряда. За полтора-два часа устать 
невозможно. Мы и дома работаем, 
родителям помогаем, так что уже при-
выкли. Никому хуже от физического 
труда не стало. Тут и речка Мамонка 
рядом, искупаться можно. Городским 
за нами не угнаться. Они только и 
могут, что за компьютером сидеть.

Действительно, только мои глаза 
боялись смотреть на эти гектары, за-
саженные овощами. Подростки при-
вычно разобрали тяпки, заняли каж-
дый своё место, и только скошенные 
сорняки по сторонам полетели.

- В седьмых классах практика 
длится неделю, в старших — две, - под-
ключается к разговору учитель немец-
кого языка Людмила Грязева. - Утром 
озвучивается план работы, если не 
успеем, доделаем на следующий день. 
Урожай идёт в школьную столовую. 
Собирают его всем лицеем во главе с 
директором. Тыкву добавляют в кашу. 
Завтрак — бесплатно. Обед — суп, вто-

рое с мясом, салат и компот – стоит 15 
рублей. Повара соленья впрок делают. 
Масло растительное — своё, мука, из 
которой делают знаменитые на весь 
район пирожки, — тоже. Начинка для 
пирожков также выращена своими 
руками. 

- Наши детки умеют и работать, 
и учиться, - поддерживает коллегу 
учитель истории и обществознания 
Татьяна Мязина. - Иван Агибалов 
закончил девятый класс на «от-
лично». Таня Сахарова — лауреат 
музыкальных конкурсов, поет, играет 
на фортепиано. Даша Ефимьева при-
нимала участие в «Молгороде». Вика 
Разгоняева собирается поступать 
в Воронежскую медицинскую ака-
демию. Таня Боровских буквально 
«живёт» информатикой. При этом 
успевает и за телятами ухаживать, и на 
огороде родителям помочь, и с сеном 
управиться. 

Через дорогу от огорода — поля. 
Опять-таки школьные. Три участка 
общей площадью двадцать гектаров. 
Остальные расположены возле рай-
онного центра. 

- Поливаем по мере необходимости, 
для этого уже вторую мотопомпу ку-
пили, одна проблема у нас — техника 
старая, - говорит Владимир Соловьёв. 
- Директор наш, Василий Иванович, 
на съезде сельской молодежи под-
нимал вопрос о том, что надо придать 
соответствующий статус учебно-
производственным бригадам, чтобы 
они могли взять, например, кредит 
на покупку техники. На старой детям 
тяжело работать. Без поддержки со 
стороны государства с этим не спра-
виться. 

Соловьёв как заместитель дирек-
тора по производственной работе в 
свои тридцать лет знает, что говорит. 
Полеводческим премудростям учил 
его директор лицея Василий Дудкин, 
местные агрономы и специалисты на 
курсах. Всё лето Владимир Викторо-
вич с раннего утра до позднего вечера 
пропадает на полях. Он и практику 
организовывает, и кому что делать 
подсказывает, и доделывает то, что 
дети не успели. Не говоря уж о борьбе 
с сорняками и вредителями да уборке 
урожая. Как и все его коллеги, болеет 
душой за общее дело. И вместе со 
всеми надеется, что недалеко то время, 
когда сельские ребятишки, получив 
дипломы вузов и техникумов, станут 
возвращаться домой. На родную 
землю.Вот и помидоры созрели.

Утро у ребят начинается на грядках.

О Владиславе Плигине знающие его люди говорят: 
нетипичный генерал. Он, конечно, «стопроцентный» 
генерал, с приличной выслугой лет, боевым про-
шлым, опытом руководящей работы территориаль-
ным управлением КГБ в одном из стратегических 
регионов, но с такими  интеллигентными манерами, 
которые, как мне представляется, едва ли предпо-
лагают успех в служебной карьере. 

виктор РУДЕНКо

Однако же не каждому оперу удается дослужиться до гене-
ральского чина, а значит, есть в его манере держать себя, об-
щаться с людьми спокойно и деликатно что-то такое, что вовсе 
не противоречит принципам работы в чекистской структуре. 
Это первое наблюдение. И второе: обратил внимание, с каким 
уважением к нему относятся его бывшие коллеги. Все уже седые, 
всех уже давно величают ветеранами, но к Плигину подходят 
почтительно, как к старшему, потому что он для них и на пенсии 
остается Генералом. 

В любой ситуации, даже самой сложной, важно быть Чело-
веком. В разговоре со мной генерал Плигин не произносил этих 
слов, но за его рассказами о службе в органах госбезопасности, 
в Афганистане, присутствовал именно такой императив. И, ви-
димо, этим объясняется такое уважительное отношение к нему 
всех знающих его людей.

Поводом для нашего знакомства и разговора стал Афгани-
стан. Но когда мы начали говорить о войне, я понял, что не смогу 
в полной мере понять мотивации его поступков, если не узнаю, 
что у этого человека было до и после…

В Афганистане воевала молодежь. Это утверждение, не тре-
бующее доказательства. Плигин в свои 50 лет был для них «ста-
риком». Хотя чувствовал ли себя он стариком – это еще вопрос. 

– Как вы попали в Афганистан?
Мой собеседник улыбается в ответ:
– Занимал должность заместителя начальника УКГБ по 

Амурской области. И как-то звонит мне кадровик из Москвы и 
говорит: тебя вычислила машина, ехать тебе в Афганистан. Тогда 
компьютеры только входили в моду, но в КГБ они уже исполь-
зовались для подбора кандидатов по определенным критериям. 
Я про себя подумал: в Афганистан, так в Афганистан. Мне сразу 
сказали, что направляют на должность в советническом аппа-
рате, требующую большого организационного и оперативного 
опыта. В общем, не в боевые части, где нужно ползать по горам, 
а именно на оперативную работу. 

– А можно ли было в вашей структуре, в вашем возрасте, 
скажем так, уклониться от командировки? 

– Мне даже такая мысль в голову не проходила. Нас так 
воспитали: должен служить Родине там, где этого требуют 
обстоятельства. И потом – я был приучен к мысли: чему быть, 
того не миновать. Если тебе суждено сгореть, то ты не утонешь. 
Отнесся к новому назначению достаточно философски. Хотя 
война есть война, и на ней все может случиться.  

Владислав Плигин – из поколения мальчишек, родившихся 
до войны. Они не были на фронте, не работали на военном про-
изводстве: просто по возрасту не подходили, но лиха хватили 
наравне со взрослыми.

Своего отца помнит только по фотографиям. Мальчонке два 
года исполнилось, когда его отца призвали в Красную Армию 
на срочную службу, а потом началась война. В сорок первом 
сначала пришло извещение, что красноармеец Плигин пропал 
без вести, а потом и похоронка. Остались они втроем – он, мать 
и бабушка.

Зато очень хорошо помнит май сорок пятого. И слезы, и 
радость! Народ ликовал, хотя горечь потерь была так свежа. 
Сколько людей – чьих-то отцов, братьев не вернулось с войны! 
9 Мая бабушка отвела внука в церковь крестить! Она мудро 
решила, что именно в такой святой для народа день внучок 
должен обрести и духовного покровителя. 

В комсомол Владислава Плигина приняли в тот день, когда 
умер Сталин. Вот такая магия чисел!

– Если бы не тот массовый прием в комсомол – была тогда 
такая традиция, то меня бы, наверное, никогда не приняли в 
молодежную организацию, – говорит мой собеседник.

– Почему?
– Слишком был боевой, хулиганистый. Район, в котором мы 

жили с матерью, – рабочий: бараки, беднота. Наш дом был дере-
вянным, рядом трамвайные пути – идет трамвай, дом трясется. 
Все, кто жил в рабочих кварталах, часто оказывались «по разные 
стороны баррикад» с милицией. Но нужно отдать должное – и 
матери, и учителям, и друзьям – пройдя через подростковое 
хулиганство, поиски себя, в жизнь мы вышли нормальными, 
законопослушными людьми. Думаю, что немалую роль сыграла 
нравственная обстановка в обществе и тот подъем, который 
чувствовался после Победы. Понимал, что отец погиб за правое 
дело, мать всю войну надрывалась на железной дороге, чтобы 
прокормить меня с бабушкой, стала инвалидом, и в такой об-
становке я не мог вырасти недостойным памяти отца, подвести 
маму. Так же, как и многие мои ровесники. А тот опыт общения 
с представителями разных слоев общества мне потом еще как 
помог в работе! И что еще хочу сказать: война, бедность, но 
мы не считали себя в чем-то обделенными. Да, война, да, жили 
впроголодь, но наша жизнь все равно была интересной! Футбол, 
хоккей, танцы, театр, книги – время заполнено до предела!

Я выступал за сборную команду города по хоккею, участвовал 
во множестве соревнований. А еще мы соперничали друг с другом 
в том, у кого наберётся больше книг. Если у тебя 10-15 экземпля-
ров, то уже считалось внушительная библиотека, и есть повод для 
гордости. Нас никто не заставлял читать. Когда матушке было 
меня заставлять, если работа – сутками, я был предоставлен сам 
себе, но это и приучало меня к самостоятельности, ответственно-
сти. В ребячьей среде той поры, выражаясь современным языком, 
было престижно рассказывать о прочитанных книгах.

Они ходили в театр, и не просто ходили, а работали там ле-
том. К ним приезжали на гастроли из Перми и Свердловска, а 
ребята разгружали декорации и играли в массовках. В общем, 
все спектакли знали, как говорится, изнутри. Им платили по 5-10 
рублей – большие деньги для подростка! Выдавали удостовере-
ния, что они работники театра. С каким шиком показывали его 
вахтерше на входе в городской парк! 

- А футбол? – продолжает Плигин. -  Выпрашивали у мате-
рей береты, набивали тряпками и гоняли такой «мяч». Потом 
появились ниппельные мячи со шнуровкой, такие тяжелые, 
когда намокнут, но это уже был настоящий футбол! «Качались», 
до тысячи раз приседали. Доску в заборе, если одним ударом её 
выбивал, считалось, что хорошо удар поставлен! 

В девятом классе Владислав Плигин закончил планерное отде-
ление аэроклуба, в десятом – пилотское, летал на Як-18. Мало кто 
помнит, ведь именно планерные школы аэроклубов, возникшие 
в 30-е годы, помогли в военную пору подготовить достаточное 
количество боевых летчиков для действующей армии. 
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Особая миссия В поле – с тяпкой и улыбкой
школьное лето | Верхнемамонские  лицеисты умеют не только хорошо учиться, но и работать на земле

Кристина шТЕРН
Фото автора

День у Юрия Шамарина на-
чинается рано утром. Ему нужно 
успеть приготовить 250 литров 
«завтрака» для своих питомцев. 
Но в минувший понедельник он не 
услышал приветственного лая чет-
вероногих друзей. Перед глазами 
предстала  ужасающая картина: на 
задней части двора лежали умер-
шие собаки. 

- Увиденное напомнило мне поле 
битвы. Как в фильмах. Хожу между 
трупами в недоумении. Да, я слы-
шал про отравителей, но никогда не 
думал, что это коснется меня, - рас-
сказывает хозяин питомника. 

Животные умирали тяжело. 
Наступление смерти сопровожда-
лось сильнейшим кровотечением, 
судорогами. 

- Они бились в агонии. У кого-то 
голова так была вывернута набок, 
что язык вываливался. На всё это 
моя жена  не смогла смотреть, - го-
ворит Юрий Шамарин.  

Также была отравлена одна 
из кормящих собак. А вокруг неё 
всё ещё жались маленькие щенки 
- в поисках материнского тепла и 
молока. 

Умирали животные в разное 
время, вероятно, в зависимости от 
дозы полученного отравляющего 
вещества, которое догхантеры 
подмешали в собачьи консервы 
и перекинули ночью через забор. 
По заключению ветеринарной 
лаборатории, ядом оказался изо-
ниазид, противотуберкулезное 
средство, высокотоксичное для 
этих животных. 

По этому делу полицией со-
ставлен протокол осмотра места 
происшествия и принято заявле-
ние на поиск отравителей. Юрий 
Шамарин собирается проводить  и 
собственное расследование. 

- Просто так я это не оставлю. 
Иначе всё может повториться. 
Мы собираемся провести опрос 
среди местных аптек и клиник. В 
местной аптеке сообщили, что два 
дня подряд приходили женщина 
и мужчина, интересовались этим 
страшным «лекарством», якобы 
для отравления замучивших их 
кошек.

Кому не угодили животные из 
приюта «Дора», остается только 
догадываться. Но, думается, их 
было достаточно. Ведь до отрав-
ления собак насчитывалось около 
250 – от щенков до 14-летних 
псов, от бойцовских пород до 
дворняг. И все это среди частных 
владений. Собаки не были злоб-

ными. Напротив, они отличались 
дружелюбным нравом. Ну а чтобы 
содержать такое количество со-
бак, нужно проявлять огромное 
терпение и безграничную любовь 
к животным, а этого у хозяина 
в достатке: он мог бесконечно 
рассказывать обо всех своих по-
допечных. Особенно интересным 
оказался тот факт, что в сутки он 
варил до 500 литров каши на всю 
эту ораву, то есть в день уходило 
до 38 килограммов зерна, не гово-
ря уж о других продуктах. В месяц 
это составляет, вместе с лекар-
ствами, очень приличную сумму. 
А ведь хозяин приюта – простой 
автослесарь.

Многим, наверное, забота Юрия 
Шамарина о бездомных животных 
покажется сумасшествием. А разве 
не безумие выбрасывать на улицу 
преданно смотрящее тебе в глаза 
живое существо? Это не преда-
тельство, не жестокость? Мож-
но только удивляться человеку, 
взявшему на себя ответственность 
за содержание выброшенных на 
улицу собак. И ведь поднялась у 
кого-то на них рука! Кому-то ме-
шали! И откуда у людей столько 
злобы… 

Собачье сердце
Cитуация | В Воронеже произошёл вопиющий случай 
жестокого обращения с животными. В ночь с 29 на 30 июля 
в одном из частных приютов были отравлены 33 собаки, по-
гибли 24 взрослых и девять щенков. По предварительным 
данным, это очередная проделка догхантеров, то есть охот-
ников на собак.

Эти глаза смотрят в нашу душу.

дОКУМеНтАльНый ОчерК

Мушавер (советник) Владислав Плигин (второй  
слева) со своими афганскими коллегами. 1988г.

Усилить контроль
Президент России Владимир 
Путин подписал Закон  
«О ратификации Соглашения 
между Российской Федерацией и 
Соединенными Штатами Америки 
о сотрудничестве в области 
усыновления (удочерения) 
детей». 

Тамара Гашимова

Само Соглашение было подписано в Ва-
шингтоне 13 июля 2011 года. Оно призвано 
улучшить контроль за усыновленными 
детьми и предполагает активное участие 
российской стороны в этом процессе.

Сегодня, по данным экспертов, на 
территории США проживают свыше 100 
тысяч российских детей. Больше полови-
ны из них – сироты, переданные на между-
народное усыновление. Но не каждое  
такое усыновление заканчивается благо-
получно. Некоторые приемные родители 
отказываются от воспитания детей и от-
дают их на специализированное ранчо, где 
дети полностью изолированы от внешнего 
мира. На прошлой неделе в американском 
городке были задержаны супруги Суини 
по подозрению в нанесении побоев своему 
восьмилетнему приёмному сыну из Рос-
сии. Как сообщает МИД России, 8-летний 
Даниил Кричун, родившийся в Туле, на 

протяжении долгого времени подвергал-
ся жестоким побоям со стороны новых 
родителей. В Министерстве считают, что 
многолетнее игнорирование американски-
ми государственными органами проис-
ходившего с Даниилом Кричуном ставит 
вопрос о готовности США в полной мере 
выполнять положения двустороннего 
Соглашения. Уполномоченный при Пре-
зиденте Российской Федерации по правам 
ребенка Павел Астахов планирует со-
вместно с МИД России  направить запрос 
в государственный департамент США с 
просьбой предоставить информацию обо 
всех усыновленных детях, которые были 
вывезены из России в Америку.

По данным департамента образования, 
науки и молодёжной политики Воронеж-
ской области, все усыновления воронеж-
ских детей американскими гражданами 
признаны успешными. Конфликтные 
случаи  в отношении их не возникали. 
Первое усыновление в США состоялось 
в 1992 году. Всего с 1992-го по 2011 год 
иностранцами усыновлено 849 детей, в 
том числе гражданами США – 490 детей. 
Учёт и отчётность через статистические 
органы о количестве детей, усыновленных 
иностранными гражданами, с указанием 
страны ведётся с 2006 года. В прошлом 
году в США уехали только пять малень-
ких воронежцев. 

Министерство образования 
и науки РФ внесло 
изменения в Правила приёма 
первоклассников в школы.

Наталья НЕКРылова

Напомним, ещё в феврале нынеш-
него года чиновники от образования 
подготовили законопроект, диктующий 
новые правила зачисления детей в учеб-
ные заведения. До 15 февраля органы 
местного самоуправления должны были 
обозначить закреплённую за каждой 
школой территорию и сообщить об этом 
населению через СМИ. Через 10 дней – к 
25 февраля – школы обязали разместить 
весь список домов и количество мест в 
первых классах на своём сайте или ин-
формационном стенде. 

Как сообщили в департаменте об-
разования города Воронежа, приём 
заявлений в первый класс для закре-
плённых за данным учебным заведением 
детей начался 1 марта и завершился на 
днях – 31 июля. Зачисление оформля-
лось приказом директора учреждения 
в течение семи рабочих дней после 
приёма документов, но не ранее 1 августа.  
Сейчас идёт второй этап зачисления. До 

5 сентября будут принимать заявления 
от всех остальных — незакреплённых, но 
прописанных на территории населённого 
пункта. Для удобства родителей учебные 
заведения имеют право установить гра-
фик приёма документов в зависимости 
от адреса регистрации. 

Новый приказ уточняет: для того что-
бы ребёнка записали в образовательное 
учреждение, понадобится личное заяв-
ление родителей и оригинал документа, 
удостоверяющего их личность. Разреше-
но принимать заявления в электронном 
виде. Если ребёнок живёт в прикреплён-
ном районе, то попросят ещё и оригиналы 
свидетельств о регистрации по месту 
жительства или пребывания. Сдавать 
экзамены и проходить прочие процеду-
ры отбора при зачислении в обычную 
среднюю школу не потребуется. Однако 
в школах с углублённым или профиль-
ным изучением отдельных предметов 
могут попросить пройти собеседование. 
Кстати, далеко не во всех воронежских  
школах ещё остались свободные места: 
максимальная наполняемость классов 
согласно новым требованиям должна со-
ставлять 25 человек. Так, в престижных 
лицеях и гимназиях списки зачисленных 
уже сформированы. 

ОбщестВО Вести

(Продолжение следует).

Первоклассников  
прикрепили к школам

Лучший кассир работает в Лисках
На состоявшемся в Воронеже отборочном этапе 

конкурса «Призвание» на звание лучшего в нынеш-
нем году билетного кассира пригородного сообщения 
России, сообщает Служба корпоративных коммуни-
каций Юго-Восточной железной дороги – филиала 
ОАО «РЖД», участвовали девять кассиров, представ-
ляющих Лискинский, Мичуринский и Белгородский 
регионы деятельности ОАО «ППК «Черноземье» на 
полигоне ЮВЖД. 

Участницы отвечали на вопросы, демонстрировали 
эрудицию, навыки художественного мастерства, ар-
тистизма и смекалки. На региональном этапе победу 
одержала старший билетный кассир станции Лиски 

Татьяна Соколова, которая теперь собирается на фе-
деральный конкурс в Москву. 

С песней в «Гринландию» 
Двадцатый всероссийский фестиваль авторской пес-

ни «Гринландия -2012» завершился на днях в городе Ки-
рове. Наши земляки – Олег Никитин из Борисоглебска 
и Сергей Журавлёв из Россоши – активно участвовали 
в конкурсной программе, представив Воронежскую об-
ласть на достойном профессиональном уровне.

Всего же на творческих мастерских фестиваля своё 
мастерство показали около 1200  авторов-исполнителей 
со всей России, а также из стран ближнего и дальнего 
зарубежья. По данным МВД России, за три дня фести-
вальную поляну посетили 130 тысяч человек. 

Василий ЧерноусоВ, светлана шамакина.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

зао «землянское» реализует 

семена озимой пшеницы
«Крастал» элита, высокоурожайный, засухоустойчивый.
«Губернатор дона» рС-1, высокоурожайный, 48-50ц/га, с высоким 
содержанием клейковины;
«Северодонецкая Юбилейная» рС-1,  
морозостойкий сорт, устойчив к болезням;
«Безенчукская -380» рС-1, устойчив к полеганию, болезням.

Семена сертифицированы.

Контактные телефоны: 8 (47372) 31-145, 31-263, 31-349, 8 905 655 4406.   
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В августе 2012 года абоненты Воро-
нежской области получат новую форму 
счета с информацией по расчетам за июль 
месяц. 

Основные изменения в новом счете 
коснулись предоставления информации 
по расчетам абонентов за оказанные 
услуги связи. Изменена структура блока, 
содержащего данные по расчетам по лице-
вому счету абонента. Отдельной таблицей 
приведена расшифровка по начислениям 
в разрезе оказанных услуг (местная, 
междугородная и международная связь, 
Интернет и пр.).

Кроме того, абонентам предлагается 
несколько вариантов оплаты услуг связи 
в зависимости от системы оплаты:

1) самостоятельно определить сумму к 
оплате, вписав ее в счет;

2) оплатить обязательную сумму за 
потребленные услуги, указанную в строке 
«Итого по счету»;

3) сделать авансовый платеж, оплатив 
сумму, включающую обязательный пла-
теж и рекомендуемый аванс.

Абонентам, договорными обязатель-
ствами с которыми предусмотрена оплата 
аванса, предлагается 2 варианта оплаты: 
самостоятельно определить сумму плате-
жа или произвести обязательный платеж, 
указанный в строке «Итого по счету». 

Таким образом, новая форма счета 
предоставит абонентам возможность 
получать прозрачную и структуриро-

ванную информацию по расчетам за 
потребляемые услуги связи, а также 
самостоятельно управлять своим сче-
том, выбрав наиболее удобный вариант 
оплаты услуг. 

Новый формат счета соответствует тре-
бованиям законодательства Российской 
Федерации, содержит всю информацию, 
наличие которой является обязательной 
в соответствии с Правилами оказания 
услуг связи.

Более подробную информацию можно 
найти на сайте Компании: www.rt.ru, в 
Центрах продаж и обслуживания клиен-
тов Воронежского филиала ОАО «Росте-
леком», а также по телефону: 8-800-450-
0-150 (звонок бесплатный).

ОАО «РОстелекОм» ввОдит нОвую фОРму счетА 
для АбОнентОв вОРОнежскОй  ОблАсти

заКупаеТ

пшеницу 
фуражную
урожая 2011-2012 года.

Цена – договорная, 
оплата – в течение 
3 банковских дней 
по факту поставки. 

Тел: 8 (919) 1821203,  
8 (47391) 3-54-08.

ооо «лиСКо Бройлер»
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Поражение «Локомотива»

Матч проходил в удушаю-
щую жару, когда столбик тер-
мометра поднялся выше 30 
градусов, и ждать скоростной 
размашистой игры в таких 
условиях было бессмысленно. 
По сравнению с предыду-
щим матчем главный тренер 
«Локомотива» Игорь Пывин 
сделал четыре замены: вместо 
Дмитриенко, Титова, Бонда-
рева и Еремина в стартовом 
составе на поле вышли Ан-
дреев, Савин, Нартов и Ямли-
ханов. «Факел» ограничился 

двумя: Михалева и Еремеева 
заменили Гапон и Фатеев. 
Неспешный розыгрыш мяча 
в середине поля и медленный 
переход из обороны в атаку 
не могли привести к обилию 
голевых моментов. До пере-
рыва запомнилась лишь атака 
воронежцев, в которой Гапон и 
Фатеев сыграли «в стеночку» 
на фланге, и последовавший 
бросок Андреева, прервавшего 
прострел вдоль ворот, да про-
ход по правому флангу На-
ртова, удар которого с острого 
угла сблокировал Гапон.

Основные события в матче 

произошли после перерыва. 
Едва выйдя из раздевалки, 
«Факел» провел быструю ком-
бинацию. Мяч был отправлен 
в направлении Кириленко, ко-
торый из пределов штрафной 
площади неотразимо пробил 
в ближний угол. Спустя пять 
минут он же еще раз опасно 
атаковал ворота Андреева, пы-
таясь поразить цель ударом в 
касание, но мяч ушел за преде-
лы поля в непосредственной 
близости от штанги. 

Едва миновал час игры, как 
Герасименко взял инициативу 
на себя и плотным ударом от-
правил мяч под перекладину. 
Так игровое преимущество 
«Факела» было трансфор-
мировано в материальное. 
«Локомотив» попытался было 
перехватить инициативу, да 
кто же ее ему отдаст. В одной 
из атак железнодорожники 
едва не сломали юного во-
ронежского вратаря, который 
выиграл борьбу за верховой 
мяч, но был грубо атакован 
соперником. Когда до фи-

нального свистка оставалось 
ровно четверть часа, игра была 
задержана на восемь минут 
- «скорая помощь» повезла в 
больницу одного из болель-
щиков, перегревшегося на 
солнце, а без бригады медиков 
продолжать игру запрещает 
регламент турнира. Точку в 
матче мог поставить Клопков, 
выполнявший штрафной удар 
метров с двадцати двух. Денис 
всегда бьет на силу, а тут ре-
шил попробовать пробить на 
технику в ближний - неудачно. 
«Локомотив» окончательно 
смирился с поражением и 
ничего существенного у во-
рот гостей так и не создал. 
«Факел» продолжит борьбу за 
Кубок России.

В первенстве России оче-
редной тур пройдет 9 августа. 
«Факел» ждет серьезная про-
верка сил в матче с курским 
«Авангардом» на поле сопер-
ника, а железнодорожники 
постараются дома положить 
на лопатки подольского «Ви-
тязя».

«Локомотив» (Лиски) – «Факел» (Воронеж) 0:2 (0:0)
5 августа свой профессиональный праздник отме-
чали железнодорожники. Именно на этот день был 
назначен матч 1/128 финала Кубка России сезона 
2012-2013 гг. Лидер зоны «Центр» «Локомотив» в Ли-
сках принимал воронежский «Факел», занимавший 
третью строчку в турнирной таблице. Широкомас-
штабный праздник завершить на мажорной ноте не 
удалось - хозяева вынуждены были уступить, огорчив 
своих многочисленных болельщиков. Зато на другой 
стороне баррикад ликовали воронежские «фанаты», 
приехавшие поддержать свою команду.

максим СКВорЦоВ

ВОПРОС «КОММУНы»?
Арина ЗАйцевА, юрист:
 - Верю. Хоть наше государство не 

всегда оказывает поддержку спортсме-
нам на должном уровне, но у нас много 
талантов. Болею за всех, хотя  предпо-
чтение отдаю синхронному плаванию и 
гимнастике, особенно нашей  Виктории 
Комовой.

Анатолий КАвешниКов, инженер:
- Советскому человеку внушали веру 

в страну и в себя. А теперь решающим 
фактором являются деньги, покупаются 
целые матчи. Но верить в то, что наши 
завоюют «серебро», хотелось бы…

Сергей ивАнов, охранник:
 -  Безусловно! Я патриот своей 

Родины! Желаю удачи ребятам и за-
нять хотя бы третье место. А почему 
не первое? Потому что развал СССР 
повлиял на развитие спорта в России. 
С самостоятельными государствами 
ушли хорошие спортсмены, а конку-
ренция усилилась. 

Анастасия МАнулинА, врач:
- Успех - понятие относительное. Вто-

рое и третье места считаются достойными. 
Я верю в наших спортсменов всей душой, 
думаю, они займут третье место на Олим-

пиаде. И для России это будет неплохим 
результатом, потому что команды из дру-
гих стран подготовлены явно лучше. 

евгений СеМенович, историк:
- Верю в наших процентов на сорок, 

потому что считаю, что российские 
спортсмены недостаточно подготовле-
ны к соревнованиям в Лондоне. И это 
подтверждают трансляции спортивных 
состязаний из столицы нынешней Олим-
пиады. Да и тренеров русских у нас мало, 
приглашаем из других стран. Платим им 
огромные деньги, а получаем те же самые 
результаты. 

Верите ли вы в успех Российской сборной на Олимпиаде в Лондоне?

Катушки для акробата
Цирковые истории | Андрей Сильчев -  прежде всего, конечно, артист цирка. Артист незаурядный, с большим  
творческим потенциалом. А уж потом – тренер и педагог по сценическому движению Воронежской академии искусств 

А ещё он являет собой очень 
редкое по нынешним време-
нам направление в цирковом 
искусстве – ставит новые 
номера.  На его  счету такие 
постановки, как «Эволюция», 
«Акробатическое трио», «Воз-
душная гимнастка на кольце». 
А вот в знаменитом номере 
«Зебры» (кстати, в прошлом 
году на Всемирном фестивале 
в Монако он был  удосто-
ен спецприза Министерства 
культуры этой крохотной ев-
ропейской страны и столицы 
цирка) Андрей - с его первого 
репетиционного дня. Премье-
ра «Зебр» состоялась лет сем-
надцать назад в Воронежском 
госцирке имени А.Л.Дурова, 
и в номере были заняты толь-
ко наши земляки. Их до сих 
пор можно увидеть на аренах 
Германии.

- В октябре сам поеду в Гер-
манию, ребята попросили под-
менить одного из участников 
«Зебр», получившего травму, 
- говорит Андрей Сильчев. – 
Нельзя не помочь коллегам.

Сильчев – человек отзыв-
чивый и фанат своего дела. Он, 

например, на уровне краеведа 
знает историю воронежского 
цирка, постоянно следит за 
успехами артистов своей про-
фессии. Вынашивает  он и 
идею  создания своей цирко-
вой программы.

- Если взглянуть в не такое 
уж и далекое историческое 
прошлое, - говорит Андрей, 
- то в Воронеже в тридцатые 
годы существовало большое 
количество цирковых студий. 
Только из одной из них, что 
располагалась во Дворце куль-
туры  имени Карла Маркса, 
вышли такие знаменитости, 
как Раиса Немчинская, Кон-
стантин Бирюков, Валентина 
Эдер. Сейчас же, насколько 
мне известно, цирковые сту-
дии есть в Нововоронеже, 
Новой Усмани и Ольховатке. 
А в Воронеже таковой нет.

Недавно Андрей поставил 
новый номер. Называется 
он «Акробаты на катушках». 
Номер буффонадный, ориги-
нальный, корнями уходит в те 
традиции, которые существо-
вали в цирковом искусстве в 
конце девятнадцатого века 
(«Пришлось кучу специаль-
ной  литературы перелопа-

тить», - говорит Сильчев). В 
номере этом занят сам Андрей 
и гимнастка Евгения Па-
нина. Жаль только, что при 

нынешней системе проката, 
существующей в Госцирке, 
пробиться к зрителю не так-
то просто…

Виктор Силин
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Андрей Сильчев.

Цена –  
на момент 
публикации.
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